

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id 1
 Resto de España y Portugal 1 id. 8 id. 3 id. 15
 Islas de Cuba y Puerto-Rico Semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 12
 En Francia Trimestre, 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

PUBLICASE.

Los Miércoles, Viernes y Domingos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

ANUNCIOS.

A los suscritores por un año, á medio real la linea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.—Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales linea á juicio de esta Administracion.—Todo pago se entiende por adelantado.—Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle Progreso, número 4, piso 3.º 5.

LA LUCHA.

Gerona 19 Enero de 1883.

A vuela pluma.

Somos meridionales y solo así se puede formar juicio de lo que sucede en España con los partidos. Un periódico de la izquierda, sin duda convencido de que aquí todos venimos del Congo y de que nadie sabe lo que sucede ni ha sucedido, después de acusar al señor Sagasta de reaccionario, pregunta con frescura admirable ¿que ha hecho el gobierno que preside en favor de la libertad y de la administracion en los dos años que lleva de mando? Tengase en cuenta, que el periódico que hace la pregunta ha tenido á sus amigos al lado del señor Sagasta hasta Junio de 1882, porque solo así se puede juzgar la razon que al hacerla tiene y la imparcialidad que lo abona. La injusticia no puede ser mas patente. Vamos á decirle una gran parte de lo que en dos años ha verificado el partido liberal dirástico, tomando acta de lo que otro colega correligionario nuestro, dice por via de contestacion. En esos dos años ha sucedido, que el señor Sagasta abrió las válvulas á la opinion; que aquellas leyes que no podian arbitrariamente derogarse, fueron interpretadas con alto espíritu liberal; que se organizó la Hacienda, se unificó la Deuda, se extinguió el déficit, se rebajó la tributacion, se cerró con *superavit* el presupuesto; que se amplió el sufragio en la ley provincial, se juzgó á los partidos, no por sus programas, sino por sus actos; se oyeron todas las reclamaciones justas; se atendieron todos los intereses legítimos; se consagraron los derechos de asociacion y reunion sin más cortapisas que las que exige el respeto á las altas instituciones, y se consintió á la prensa una libertad que parece imposible pueda coexistir con la ley draconiana que aún rige la conciencia del escritor.

En cuanto á reformas administrativas, ahí están las leyes arrancando de la esclavitud á seis millones de indios; declarando libre la industria del tabaco en Filipinas; devolviendo la toga á insignes profesores, organizando el personal de penales, correos y telégrafos y demás funcionarios de la Administracion civil; ahí están las leyes que asimilan las que eran colonias nuestras en América y Océania, á provincias españolas; ahí está el jurado próximo á restablecerse, la unificacion de códigos que será pronto un hecho, el juicio oral y público establecido en las audiencias de lo criminal; ahí está, en fin, la obra de dos años, que si no todo lo que debe hacerse, es por lo menos lo que hasta ahora ha podido intentarse.

¿Que mas puede hacer una situacion en el breve espacio de veinticuatro meses? Hubiera hecho alguna otro tanto? Y eso que el gobierno ha tenido que luchar con los incon-

venientes que á toda hora han opuesto á su marcha reformista las oposiciones, porque aquí tenemos el prurito de impedir en lo posible lo bueno y hacer cuantos esfuerzos son imaginables para sostener á gran temperatura esos pujilatos desdichados que crean las impaciencias y soliviantan las pasiones. Ya vé el colega que hace esa pregunta y los que le ayundan, como el señor Sagasta ha hecho mucho en el poco tiempo que está en los consejos de la Corona, que poco tiempo y muy poco son dos años tratándose de reformas políticas y administrativas que no se cambian con la facilidad que cualquiera de nosotros de ropa limpia.

La pasion es mala consejera y, cuando los cargos responden á ella, resultan contraproducentes como en este caso.

Hablan los periódicos de una conferencia habida entre los señores Serrano y Martos posterior al acuerdo de que nos ocupamos en nuestro último número y, á juzgar por lo que dice la mayoría de la prensa, el Sr. Martos ha impuesto su criterio de benevolencia sobre el de muchos amigos del ilustre general. *El Liberal* dice que la izquierda sigue en el mismo estado de gravedad; *El Porvenir* la encuentra grave también; la disidencia entre los periódicos que la defienden, es patente y se vé con solo fijarse en la diversidad de criterio con que se ocupan de cuestiones importantes, y hasta en eso de la constitucion de 1869 se nota frialdad de parte de unos y excesivo celo de parte de los otros que por lo mismo son los que mas gritan. No hemos de tardar á ver quien de todos tiene razon, pues la marejada, digan lo que quieran los tenaces, es grande y no menor la reaccion que se nota en el campo de los que siguen al Sr. Duque de la Torre, el cual parece está ya harto de disgustos y de exigencias. En buen lio se ha metido el respetable general al fin de sus dias.

Veamos que pasa por el extranjero permitiéndonos llamar la atencion del lector sobre lo que acontece en la república vecina, en donde comienza ya á notarse la falta de un génio.

Los órganos de la prensa republicana francesa repiten uno y otro dia que la idea lo es todo en una república, y que las personas pueden desaparecer sin que la fuerza de la república disminuya.

Estos argumentos, que son cotidianos desde la muerte de Gambetta, demuestran patentemente que el desaliento y la desconfianza se ha apoderado del partido republicano, y que en sus huestes reina el más completo desbarajuste.

Los ministros no dan señales de vida; se comprende que no tratan mas que de ganar tiempo y se les vé, así como á los que figuran en

primera linea en las filas del oportunismo, vagar por los corredores de la cámara cabizbajos, preocupados, dando á comprender sin quererlo, que el jefe de los oportunistas era el único que entre los republicanos tenia suficiente autoridad y prestigio para acallar ambiciones injustificadas y poseia, en momentos críticos, elementos para unir á una mayoría en la que se agitan hombres de tan encontradas aspiraciones. El gobierno vacila por que duda á que lado inclinarse, é ignora quienes están dispuestos á apoyarle y quienes á hostilizarle.

La situacion actual se hará crítica el dia que se quieran resolver las cuestiones importantes que es necesario discutir y hay sobre el tapete, como la revision constitucional que tiende en el fondo á dar una embestida cruel á la trabazon parlamentaria sobre que Thiers asentó la republica, afirmando que aquella seria conservadora y que de lo contrario no viviria; la reforma judicial que tiende á expurgar de los Tribunales la magistratura respetable con que contaba el imperio y la ley de organizacion municipal, cuestiones todas esas en que los radicales estan dispuestos á imponer su criterio, del cual carece el Ministro actual.

Sobre todas esas dificultades para el sostenimiento de la republica que se iran desarrollando por un camino trillado, hay la fuerte reaccion monárquica que cunde entre nuestros vecinos y que en la actualidad ofrece incidentes tan graves como el de la prision del Principe Geronimo Bonaparte, la cual se enlaza, segun algunos, con una grave conspiracion en las filas del ejército, cuando menos soñada por el ministro de la guerra el general Billot que con toda actividad ha ordenado una informacion.

La causa ostensible de la prision del principe Geronimo ha sido un manifiesto por él mismo dirigido al pueblo frances, que publicó en la primera columna *El Figaro* del 16, y apareció fijado en las esquinas de las principales calles de Paris. En ese manifiesto, que tiene caracter de proclama, se dice que se ha demostrado la imposibilidad de una republica parlamentaria desde el momento que todo depende de la discrecion de 800 hombres diputados ó senadores, interesados doce años sólo por su prosperidad personal, en cuyo espacio de tiempo han desacreditado la administracion, amenazan la independencia de la magistratura, han dilapidado la hacienda publica, no han reorganizado el ejército, han comprometido el crédito y no respetan el Concordato llevando la intranquilidad á las conciencias, han desencadenado la cuestion social y comprometido en el exterior la rehabilitacion de la Francia. El Principe se reconoce heredero de la tradicion napoleónica, y dice que en este concepto no representa el interes bastardo de nin-

gun partido sino la soberania del pueblo frances fielmente revelada en los grandes plebiscitos de 1800, 1802, 1804, 1815, 1818, 1851, 1852 y 1870, concluyendo por recordar aquellas palabras de Napoleon I «*Todo lo que se hace sin el pueblo es ilegítimo*».

De resultados de ese manifiesto, dos gendarmes y cuatro agentes de policia se presentaron el mismo dia 16 al Principe Napoleon y procedieron á su arresto por mandamiento judicial. Aquel se verificó regresando el Principe en carruaje á su hotel de la Avenida de los Campos Eliseos, donde sufrió un primer interrogatorio y fué luego llevado á la Conserjería, y en el mismo dia expuso sus ideales á un redactor de *Le Temps* que pasó á visitarle en su cautiverio.

Con motivo de este notable arresto, ha habido en la cámara su discusion, triunfando la proposicion de Mr. Floquet que espulsa del territorio de la república (incluyendo Argelia y demás Colonias) á todos los miembros de familias que hayan reinado en Francia, proposicion que, declarada urgente después de combatida por Mr. Jolibois en nombre del bonapartismo y del Duque de Larocheffoucauld - Bisaccia por el partido legitimista, se tomó en consideracion por 328 votos contra 112.

Esa proposicion lastima directamente al Duque de Aumale, cuya alta gerarquia en el ejército le colocaba en circunstancias excepcionales con relacion á las otras familias reales cuya candidatura para el trono ha jugado, y de todos modos la situacion se ha complicado tanto en Francia con el triunfo de la proposicion Floquet, que nos parece no hemos de tardar en ver las consecuencias.

Los últimos telegramas indican como segura la intervencion oficiosa del Rey Humberto en favor de su cuñado el Principe Geronimo, dominando tres opiniones respecto á la suerte futura de aquel, pues unos dicen que será conducido expulso hasta la frontera, otros que en atencion á ser gran cruz de la Legion de honor le procesara el Senado erigido en Tribunal, y otros afirman que le será aplicado el Código penal y desterrado en su virtud á un recinto fortificado.

Nos parece que la república francesa dá señales de estar dominada por el miedo. Sino indudable de debilidad.

Nada de particular seguimos registrando en la prensa y cartas que recibimos ayer, á no ser los chismes de verdadera vecindad que inventan los noticieros de la coronada villa. Decian estos dias que el Sr. Marqués de Sardoal y sus amigos estaban frente al gobierno y, efectivamente, apoyan al gobierno; decian que la candidatura del señor marqués para una vice-presidencia del Congreso seria derrotada, y

efectivamente, ha sido elegido; decían que la mayoría se dividiría en la votación, y efectivamente, no se ha dividido; decían que la misma mayoría votaría en gran parte la proposición del Sr. Montilla en censura de la mesa de la cámara popular por el acuerdo adoptado sobre la forma de votarse los cargos vacantes, y efectivamente, la mayoría ha votado compacta con el gobierno. Está visto que los agoreros lo hacen peor que el herrador de la fábula; pero no escarmentan.

El círculo democrático-dinástico se ha convertido en de la Izquierda. En la sesión en que tal acuerdo se ha tomado, el señor Moret ha pronunciado un discurso con alusiones á los sardoalistas titulándose sub-jefe del partido izquierdista. Ambas cosas han producido, según un periódico que tenemos á la vista, la salida del nuevo centro de más de cien socios partidarios del señor Sardoal y un disgusto en los amigos del señor Beranger que no quieren reconocer en el señor Moret la subgefa. El señor Montero Rios ha dimitido el cargo de vice-Presidente del Centro para que ha sido elegido, y el señor Becerra esta altamente disgustado. En una palabra, que la izquierda es una torre de Babel.

Y nada más por hoy. Ayer el cielo amaneció completamente raso y el termómetro marcaba á las siete de la mañana dos grados bajo cero y cero á las nueve dadas. El barómetro algo subido, y la gente arropada por las calles y tomando precauciones contra las pulmonías. De política entre nosotros, calma; suponemos que durará poco, toda vez que dentro de unos días es posible tenga lugar nueva elección de Diputado á Cortes en el distrito de Torroella que deja vacante nuestro buen amigo señor Quintana, para cuya reelección se preparan los muchos y buenos que tiene en el distrito.

LO QUE PIDE EL PATRIOTISMO.

III.

¿Qué han hecho los disidentes para estrechar las distancias por ellos establecidas?

Duélenos vivamente tener que contestar á esta pregunta, porque no quisiéramos ocuparnos de su proceder tan agresivo é intransigente como á todas luces injusto. Pocos son los que se han separado de nosotros, es cierto, pero no hemos de medir la enormidad del sentimiento teniendo en cuenta el número de los segregados, sino su pasado y el afecto que les teníamos. Entre esos pocos, los hay que apenas los conocemos, pero se cuentan otros cuya historia es nuestra historia, cuyos sufrimientos son nuestros sufrimientos y cuyas satisfacciones nos recuerdan las propias en momentos de indecible alegría. Ellos y nosotros hemos marchado juntos por el camino del calvario en épocas de azares y crudas tormentas; nuestras cuitas han sido mútuas, nuestros trabajos comunes como comunes nuestros dolores. Antes de 1869, con ellos aunamos nuestros esfuerzos y dispuestos estuvimos todos al sacrificio, hasta el de la vida, por el mismo amor á la libertad y cada cual desde su esfera y cada uno con los medios de que disponía, llevaba su grano de arena á la gran obra de la reconstrucción política, y en el club y en la tribuna y en la prensa, en el taller, en la oficina, en todas partes y á todas horas se trabajaba

para derrocar una situación que afixiaba los pulmones y torturaba el pensamiento. Después, después todos confundimos nuestras alegrías, idéntico fué el placer, idéntica la satisfacción y, como en los contratiempos pasados, unánimes fuimos en la empresa de la regeneración y juntos luchamos más tarde contra las utopías de las escuelas avanzadas y contra las absurdas pretensiones de las retrógradas, colocados en medio de la borrasca que aquellas locuras desataron contra nuestra obra, los ojos fijos en nuestra honrosa bandera y atentos siempre á la voz del que al poco tiempo caía herido de muerte por balas criminales. Mas tarde hubo necesidad de continuar el camino emprendido y un hombre honrado, de imaculada historia, orador insigne, político acreditado y escritor de gran valía, fué el elegido para guiar en la nave del antiguo partido liberal en los momentos acerbos de una división perturbadora que había de reportar grandes males á la causa de la libertad, del trono y de nuestro partido.

A las órdenes de Sagasta seguimos la inmensa mayoría de los antiguos progresistas, y á su voz ganamos laureles de valía é imitando su ejemplo, conseguimos luchar como buenos y conseguir victorias aunque empañadas algunas por lucha fratricida. Y así seguimos siempre unidos, salvando el pabellón del constitucionalismo, poniendo á grande altura el patriotismo de nuestra colectividad, atravesando los mares borrascosos de las pasiones con valor y perseverancia, todos confiados en la pericia del capitán, todos obedeciendo sus mandatos y atentos á su voz como reclutas subordinados. Y cuando en la lid nadie volvió la espalda; y cuando en el apogeo de la lucha nadie titubeó; y cuando todo hacía presumir en la bonanza del tiempo y en la unión perfecta de los amigos, sin esperar, sin sospecharlo siquiera se rompe esa unión, se desconoce la subordinación, se atenta contra la unidad del partido y autoridad del jefe, y tomando por pretexto motivos imaginarios, se enarbola el pendón de la discordia proclamándose primero una misma constitución y la necesidad de apresurar soluciones, y al poco tiempo, mostrando el libro de una ley respetable pero preferida por los mismos que de nuevo al parecer la idolatran, levantan la voz alarmante de la desunión, gritan estentóreamente ¡traición! y se retiran al monte Aventino como Romanos descontentos, poniéndose frente á frente de los amigos de siempre, del jefe de siempre y coaligándose con hombres de procedencias distintas sin mirar que, al pedir se rompa la fusión de elementos fianes, *ipso facto* constituían ellos otra fusión híbrida por el origen de sus componentes, multicolora por las procedencias y abigarrada por el conjunto, sin paridad en los procedimientos, sin unidad en el juicio ni conformidad en ninguno de los casos llamados á resolver en momentos solemnes de cumplir juramentos y ofertas.

Y desde ese momento, nuestros antiguos camaradas emprenden contra nuestro jefe y contra todos nosotros una guerra despiadada, sin cuartel y en momentos obscuros por el género de armas empleadas. Recriminaciones, ofensas, agresiones de todo linaje, dicterios, acusaciones, cuanto puede idear el enemigo más ofendido, cuanto se nos ha arrojado al rostro con saña africana, con ira de tigre, sin piedad y sin respeto, no solo á las consideraciones que la moral y el código

social imponen, sino á la cultura de la frase y al verdadero y caballeroso lenguaje castellano. Todo se ha agotado contra nosotros, desde la calumnia hasta la grosería, desde la ofensa hasta la injuria, sin razones abonables, si otro motivo que el capricho ni más razón que la de la conveniencia. Nuestros llamamientos han sido desoídos, nuestras advertencias despreciadas, nuestras réplicas mesuradas acojidas con verdadera hidrofobia, y hasta el sagrado recinto de los pensamientos ha sido hollado como hollada ha sido la respetable valla del hogar doméstico. ¿Que hemos hecho para tanta algazara? Ellos lo saben, nosotros lo ignoramos. ¿Que actos hemos cometido para que de tal manera se nos maltrate? Lo ignoramos; y tan desesperada es la manía que por atacarnos les domina, que, si llamamos, nos llaman reos; si nos defendemos, intransigentes y nada de cuanto hacemos, y decimos ó llamamos ó no hacemos, todo es objeto de redoblados apóstrofes, acusaciones, agresiones é insultos.

Y sin embargo, seguimos llamando á nuestros acusadores; deseamos la reconciliación; les presentamos á todas horas el ramo de olivo; les recordamos nuestro antiguo afecto, nuestra historia hermana y nuestra comun aspiración, y nada sacamos y nada conseguimos, y la gritería arrecia por más que la razón deja ya rastros vislumbreadores de indicio seguro de buen acuerdo, pero arrecia con el mismo motivo y justicia que desde el principio.

¿Acabará este espectáculo?

Los vicios de nuestra política.

Distintas veces nos hemos lamentado del fenómeno que desde años hace viene observándose en nuestros parlamentos en donde se dá gran acogida á las cuestiones personales, mientras que con indiferencia se miran las que tienen íntima relación con los intereses del país. Ocupándose de esto en vista de la insistencia de las oposiciones parlamentarias en provocar discusiones que nada bueno reportan más que impedir la discusión de leyes y medidas de buena administración, *El Correo* publica un artículo con el título que sirve de epígrafe á estas líneas, el cual, estando ajustado á nuestro criterio, lo creemos merecedor de darlo á conocer en nuestras columnas. He lo aquí:

«Tiene razón nuestro colega *El Progreso*; nada tan infecundo ni tan perjudicial, no solo para los intereses materiales del país, sino para el mismo progreso de las costumbres públicas, como ese afán irresistible de pronunciar discursos retóricos sobre si un gobierno está compuesto de elementos más ó menos homogéneos, si tal ó cual ministro dijo en alguna ocasión algo que es más ó menos difícil de armonizar, con sus ideas presentes; si en el seno de la mayoría hay ó no disgustos, y otra porción de pequeneces que á nada práctico ni á nada útil conducen, antes bien contribuyen en gran parte á dificultar la marcha regular y ordenada de los trabajos de verdadero interés para el país en todas sus manifestaciones.

Esta idea, que nosotros hemos venido sosteniendo desde hace mucho tiempo, con la constancia de nuestras convicciones, vemos con satisfacción que se va arraigando en todas partes y que la amparan y defienden aun aquellos periódicos de carácter esencialmente político.

Si la pasión política en España no ofusca hasta las inteligencias más privilegiadas; si el deseo de un triunfo parlamentario y la satisfacción de una derrota no oscurecieran, por sus resultados momentáneos, el talento y el entendimiento de nuestros hombres políticos más importantes, á buen seguro que no se hubieran perdido cinco ó seis días en averiguar las causas de la crisis y los propósitos del nuevo ministro, cosa que pudo saberse con holgura en una sola sesión.

Pero esto no es posible, dado nuestro temperamento, porque, ó no se empieza, ó por el contrario si surge, siquiera sea con pretexto insignificante, una cuestión política, á semejanza de las cerezas se enredan otras, y quieras ó no nos metemos en un laberinto donde si se derrocha mucha elocuencia y se lucen las maravillas de la oratoria, á la postre nada provechoso para los intereses morales y materiales del país, se ha conseguido.

El Progreso, hablando de los últimos debates con ocasión de la crisis, dice entre otras cosas:

Tiene que defenderse el Sr. Camacho y tiene que hablar quienes que no, el Sr. Pelayo Cuesta, dando á entender que estaba muy al corriente de todo, cuando aun no había tenido tiempo ni de ver la carpeta de un expediente, y mémos con la preocupación de las interpellaciones sobre la crisis; y habla el Sr. Sagasta y sobre si los conservadores apoyan desinteresadamente á la izquierda ó lo hacen por la creencia de que el radicalismo es transitorio y por él han de llegar más pronto al banco azul los conservadores, pronúnciense discursos sobre discursos, tiénese en jaque perpetuo al Gabinete, pasan los días, y á la postre, no se adelanta un paso en la tarea legislativa.

¿Que mejor ni más viril manera de hacer la oposición al gobierno, que discutir de ley, censurar tal ó cual acto concreto de administración ó de gobierno, facilitar la redacción de los dictámenes y el trabajo de las comisiones y contraponer á propósito de la ley de imprenta, de las cuestiones de derecho penal ó mercantil, de la ley de ayuntamientos, de la reforma de lo contencioso-administrativo, del proyecto sobre el derecho de asociación, de los nuevos presupuestos, de las cuestiones diplomáticas pendientes y de todo lo demás que por iniciativa del Gobierno ó de las Cámaras se fuere presentando, teorías á teorías, principios á principios, programa de gobierno á programa de gobierno, para que el país comparase, la opinión se decidiese conscientemente y con seriedad por unos ó por otros, y la obra legislativa entretando fuera adelantando de continuo?

En efecto; esto sería lo provechoso, y así es como el país puede de día de mañana recoger las ventajas del sistema representativo y parlamentario.»

Gaceta General.

Con dolorosa sorpresa, pues ignorábamos que estuviera enfermo, el miércoles supimos el fallecimiento de D. Francisco Barrios, con cuya amistad personal nos honrábamos.

Ferifícase su entierro en el día de ayer, al que asistimos lamentando la pérdida de hombre tan apreciado. El cortejo fué numerosísimo, confundiendo en él todas las clases sociales y los diferentes partidos liberales, como testimonio de aprecio. Presidían el duelo de familia los hermanos señores Lell, á éstos seguían los Serenos y dependientes del Municipio, de uniforme, luego el Excmo. Ayuntamiento presidido por el señor Gobernador Civil accidental y, por último, el numeroso cortejo indicado, cerrado el todo la banda de música del Regimiento de Wad-Ras. La primera autoridad M

litar de la provincia fué representada por uno de sus Ayudantes de Campo. Las cintas del feretro la llevaban dos veteranos compañeros de escuadron del finado, dos Concejales, dos individuos de la última Milicia Nacional de la que fué comandante, el señor Llach presidente del Comité Liberal-dinástico, y el señor Serra individuo del Comité de la izquierda.

La muerte casi repentina del señor Barrios ha sido generalmente sentida, pues eran muchas sus simpatías; y si los hombres han perdido un buen y cariñoso amigo, el partido progresista de esta provincia está igualmente de pésame, por haberle arrebatado la muerte uno de los miembros mas consecuentes, mas entusiastas y que mas servicios habia prestado á la causa de las libertades patrias.

Descanse en paz el alma del honrado patricio, y su atribulada familia reciba nuestro sentido pésame, hijo del aprecio que le profesábamos como amigo y como correligionario.

—He aquí un *canard* inglés, ó una excentricidad norte-americana:

«Una joven de Nueva-York, que acaba de casarse, recibió de una amiga suya como regalo de boda, una escoba corriente. Al mango de ella estaba atada una tarjeta con el nombre de la donante, y una instrucción para el uso del regalo, que vamos á traducir y concretar en las siguientes frases:

Cuando el barómetro matrimonial marque buen tiempo, usa el extremo inferior de mi regalo para barrer en el suelo de tu casa. Es un ejercicio saludable. Cuando marque tempestad, usa el extremo superior en las costillas de tu marido. Restablecerá la tranquilidad.»

—Con motivo del voto particular que se anuncia del Sr. Romero Robledo sobre el proyecto de indemnización á los franceses, *Publicio* publica un artículo en el *Diario de Barcelona* en el que, después de lamentar que la pasión política ciegue el entendimiento del simpático ex-ministro de la Gobernación, examina con gran altura los principales documentos que contiene, declarando que la cuestion de Saida ha terminado con una derrota de Gambetta, que arrollado por nuestro ministro, llegó á declarar «que buscaria una fórmula que estuviese de acuerdo con el criterio del señor marqués.» De aquí deduce *Publicio* que es una de las negociaciones más hábiles que cuenta nuestra diplomacia, y que su éxito ha permitido á nuestros representantes hacer política, y buena y

Revista de Modas.

Con los vestidos ahuecados y las mangas bullonadas por arriba, como las de nuestros abuelos, el peinado deberá ser más alto. Confieso que esta moda no me desagradaba, habiendo deplorado siempre esos rodetes retorcidos á la inglesa, como rabos de raton. El cabello es uno de los adornos más hermosos, más sencillos y más naturales de la mujer, y se comprende que haya quien quiera aumentarlos, aun cuando no sea más que en apariencia; lo que no comprenderé nunca es que se hagan esfuerzos para disimularlo.

Los peinados van á ser, como digo, un poco más voluminosos y más altos. Se principia ahora por recoger los cabellos por detras á raíces rectas, para formar un rodete bastante grande y alto, de donde sale un bucle, si se quiere. El peinado

trascendental política en Europa, en América, en Asia y en Africa.

—El martes último, y bajo la presidencia de la Excm. Sr. D.ª Josefa Sevilla de Lopez Pinto, se reunió la junta de señoras para socorro de las víctimas de Cuba y Filipinas, ocupándose del modo mas oportuno de allegar medios para el benéfico fin que se proponen, acordándose nombrar cuatro comisiones compuestas de señoras de la junta y otras que no pertenecen á ella, para que recorrieran esta capital que se dividió en igual número de distritos, al objeto de invitar al comercio para que contribuya con los donativos que tenga por conveniente para la Tómbola ó rifa que ha de verificarse en los salones del *Liceo Gerundense*, (antiguo *Centro Recreativo*) cuya junta directiva ha puesto galantemente á disposición de dichas señoras para el indicado fin.

Las Comisiones nombradas las constituyeron:

Para hacer la colecta en la P.ª de la Constitución, calle Ciudadanos, Cort-Real y Ballesterias hasta la puerta de Francia, las señoras de Pastors, de Luque, Viuda de Arana y señoritas de Lopez Pinto y de Rebollo.

Pará todo el barrio del Mercadal, las señoras de Barrau y de Grahit y señoritas de Castro y de Pagés.

Para las calles de Abeuradors, Nieve, Zapatería Vieja, transversales de la de Ciudadanos á la plaza de las Coles y subida de la Forsa, las señoras de Arámburu y la de Valdes con las señoritas Remedio Lagrifa y Milagro de los Rios y

Para las calles de Platerías, Plaza de las Coles, Subida de Esparters, Peso de la Paja, y Albarreda, las señoras de Catalá, Foxá, Viuda de Cors y señorita de Berenguer.

Estas Comisiones recorrieron anteayer sus respectivos distritos, y deseamos que su cristiana misión obtenga el éxito que merece.

Cuando tengamos los datos necesarios, daremos á conocer al público el resultado que se obtenga en todos sentidos.

—Nuestro compañero en la prensa de Barcelona y distinguido amigo, D. Arturo Gallart, ha tenido la desgracia de perder á su señora madre.

Escusamos decir lo cordialmente que lo acompañamos en el sentimiento.

También han fallecido en Barcelona y Madrid respectivamente, el conocido naviero y acaudalado capitalista D. Antonio Lopez á quien tanto debe nuestra nación bajo el punto de vista mercantil, y la eminente actriz gloria de nuestra escena, doña Matilde Diez. R. Y. P.

que se conoce con el nombre de *Psyché* se hace de este modo; pero forma en la coronilla una especie de 8 voluminoso con grandes cocas, vueltas con negligencia calculada, y sujetas con una peñeta bastante grande, adornada de perlas finas ó imitadas. Hay que advertir que el peinado en cuestion, aun cuando sencillo en apariencia, es en realidad de una extremada coquetería, y que sólo conviene á las personas jóvenes, pues deja descubiertas la nuca y las orejas, que deben ser absolutamente pequeñas y bonitas, y deja poco que hacer al arte del peluquero. El fleco sobre la frente no se halla enteramente proscrito con este peinado; pero se debe ensayar ántes de adoptarle, porque hay caras á quienes este adorno embellece, y otras que no ganan nada con él, ántes al contrario.

El buen gusto consiste precisamente en saber discernir lo que sienta bien y en evitar toda suerte

—Anteayer, el periódico de los izquierdos se chanzoneaba con el señor Quintana creyendo que ya no ocuparía ningun alto puesto y, efectivamente, la *Gaceta* de Madrid publica el Decreto nombrando á D. Alberto de Quintana Director General de impuestos.

¡Que oportuno está siempre ese periódico!

—Tenemos entendido que las comisiones de señoras á que nos referimos en otro suelto, han recogido del comercio y vecinos de esta capital muchos donativos tanto en metálico como en objetos, para el benéfico fin á que han de aplicarse, respondiendo galante y caritativamente á la invitación hecha por otras señoras. En nombre de los desgraciados á quienes han de aplicarse estos donativos, reciban las gracias cuantos con su óbolo contribuyen á mejorar su triste suerte.

—Segun tenemos entendido, varias son las señoritas que están confeccionando elegantes trajes para presentarse vestidas de máscara en el baile que mañana dará en el Teatro Principal la sociedad *La Odalisca*, la cual tiene preparados riquísimos premios para ofrecer á las mascaristas que juzgue sean merecedoras.

—Un robo con circunstancias muy curiosas, tuvo lugar en la Basílica de Santiago, hace diez días.

Hallábanse en la citada iglesia, esperando turno, dos jóvenes que iban á contraer matrimonio, acompañados de sus respectivos padrinos y testigos. Dió principio la ceremonia, y al tratar la novia de depositar en la bandeja las trece monedas y las sortijas de costumbre, se encontró con que le habian sido robadas; las monedas eran de 25 pesetas, y las sortijas de valor.

Quando llegó el hecho á conocimiento de la autoridad, se hallaba detenido el ratero, un joven de diez y siete años, á quien perseguia la guardia civil por sospechas del robo cometido en la calle de Ascao el viernes último, y que el sargento del expresado cuerpo le acababa de detener.

SALUD A TODOS devuelta sin medicinas, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres.

Revalenta Arábica.

Treinta y seis años de invariable éxito, [curando as disgestiones laboriosas (dispepsias) gítrasta, lastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliente de los bronquios, dela vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrada mucosa,

de exceso, lo mismo en un sentido que en otro.

Para baile, las señoritas muy jóvenes que poseen un buen pelo, sobre todo las rubias, continúan dejándolo flotar sobre los hombros, en ondas sedosas y mezclado de flo-y cintas.

Las flores constituyen, con las plumas, los penachos y las peinetas ó flores de brillantes, los principales adornos del peinado. He observado últimamente en el teatro de la Opera un precioso adorno de madrevelva color de rosa y moras de campo, puesto en lo alto de la cabeza. Nada más caprichoso ni mas variado que esta clase de adornos. Aconsejo, pues, á mis lectoras que estudien por si mismas el peinado que mejor se adapte á su hermosura.

De cuando en cuando las modas, al llegar á un grado de lujo extremo, experimentan como una necesidad de sencillez. Así sucede ac-

ra, del cerebro y de la sangre.—100,000 curacioso son, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Pepa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castlestuart, de duque de Pluskow, la señora Arquesa de Bréb a, Lord, Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Se Doctor catedrático Wurzer, etc.

Cura núm. 69,924.—Soissons (Aisne), el 10 del enero 1868. En la aldea en donde residido parto de año se encuentra una mujer aquejada, segue al parecer de todos los facultativos, de un encera sensitivo es que hacia dos años y mago; le lo que esa infeliz padecia dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tan que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la ua de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado ducho, las fuerzas le vuelven, digiere y no pado gm casi mas.—De Chasselles, condesa de Gour eecs.»

Núm. 49,842.—La señora Maria Joyi d, de 4 años, de un estreñimiento inveterado, de un gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos espasmos, vientos, náuseas.—*Núm. 46,270.*—Señor Roberto, de una consunción pulmonar costos, vómitos, sordera y estreñimiento de 23 años —*Núm. 46,210.* SIEDocot. rrm. dcio e Mar tin, de una gastralgia é irritacion del estomago que la habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, que ate 8 años.—*Núm. 46,218.* El coronel Watsones de la gota, neuralgia y estreñimientos obstinados, —*Núm. 13,744.* El doctor-medico Shorland. de hidropesia y estreñimiento. —*Núm. 49,522.* Sr. Baldwin, del agotamiento mas completp, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de escesos de la juventud.

Du Barry y Compañia (Limited), 77, Regenes, sriet, W., Londres, y 8, Irue Castiglione, Paris, —Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad. Narcis, Perez.

Cura núm. 62,845.—Señor Boillet, presbítero de 36 años de padecimiento de asma con opreeon durante la noche y debilidad general.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin rritar, y economiza 30 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34, rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 179 rs.; y de 24 libras, 300 r s.

De pósito en casa de los mejores boticarios ultramarinos.

Provincias.

El bergantin-goleta *Esperanza*, de la matrícula de Sevilla, que se dirigia con cargamento de petróleo á un puerto del Mediterráneo, se ha incendiado á la vista de Málaga.

La tripulacion, compuesta del capitán y seis marineros, ganó tierra á bordo de los botes.

Imp. de «La Lucha.»

Anuncios.

Se necesita para fuera de esta capital un oficial de confitería y pastelería que sepa bien su obligacion en el oficio. Informarán en la imprenta de este periódico

Ganga.—Por mitad de precio.—El Concilio Vaticano.—Edicion la más lujosa que se ha publicado en francés y á varias tintas.—Informes en esta imprenta y en Figueras Francisco Presas.

tualmente con la lencería. Las camisas, por ejemplo, que habian llegado á ser como un pedazo de batista ó lienzo fino, rodeado de entredoses, de bordados, de encajes, etc., etc., se han vuelto de repente lisas, sencillas, rodeadas de un bordado estrecho de la misma tela, festoneado.

Del bordado al encaje, al verdadero encaje, la transicion es fácil y natural. El encaje sigue, como siempre, de moda, y constituye el más elegante adorno, con la circunstancia de que se adapta á todas las edades y á todas las posiciones. Los antiguos puntos se componen fácilmente y se reaplican sobre un fondo fino, donde reaparecen esos dibujos delicados y de un gusto tan artístico. La falta de encaje blanco ó nego forma aún, con el corpiño de terciopelo, uno de los más preciosos trajes y de los más distinguidos.—*V. de Castelfido.* (De la Moda Elegante)

LA CENTRAL.

Compañía de Seguros contra Incendios,
fundada en 1863.

CAPITAL SOCIAL 10.000.000 DE FRANCOS

Esta Compañía tiene reaseguradas en totalidad, desde 1.º de octubre de 1882, todas sus pólizas en curso en España, así como todas aquellas que suscribe ulteriormente, por

LA UNION,

compañía francesa de Seguros contra Incendios
fundada en 1828.

Capital social

Reservas en 31 de diciembre de 1881.	Francos	10.000.000
Primas á cobrar en 31 de diciembre de 1881.	"	5.050.000
	"	37.427.271'65
Total de garantías.	Francos	52.477.271'65

Capitales garantidos en 31 de Diciembre de 1881:
Francos 43.536,217,405.

Siniestros pagados en el solo ejercicio de 1881:
Francos 5.750,51401.

Sucursal española: Ancha, 54, pral.-Barcelona.

Id. id. Figuerola, 17, id.-Gerona.

POR LAS COMPAÑIAS.

El Director particular, **Rafael Ferraró.**

JARABE DE SAVIA DE PINO MARÍTIMO ALOMAR.

Todas las personas que padecen afecciones del aparato respiratorio tales como constipados, catarros de cualquier especie, bronquitis, ronqueras, estincion ú escuridad de la voz, debilidad ó dificultad en la respiracion y aun la misma tisis, hallarán un alivio inmediato y una curacion rápida y completa con el uso continuado de este jarabe, cuales principios balsámicos dulcifican y suavizan las vias respiratorias, sin que en ningun caso, aun en los mas graves puedan causar perjuicio alguno.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central: Sres. Alomár y Uriach, calle Moncada núm 20.—Barcelona.

GABINETE MEDICO PARA EL TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Dependientes del EMBARAZO, PARTO, ABORTO, ESTERILIDAD etc. etc., dirigido por **F. Vidal Solares**, doctor en Medicina y Cirujia de las facultades de MADRID y PARIS; Especialista en las referidas afecciones, y antiguo médico externo, por oposicion, de varios hospitales de París.

Este gabinete contiene los variados aparatos é instrumentos necesarios para el tratamiento de todas las enfermedades de la matriz, tales son, los sillones mecánicos para la perfecta exploracion del útero, los aparatos destinados á las duchas é irrigaciones prolongadas de la

matriz; varias pilas eléctricas para curar los tumores de este órgano; pulverizadores de vapor etc.

Horas de recibo; de 3 á 5, Cármen, 3, principal, Barcelona. Los dias festivos por la mañana.

ENFERMEDADES SECRETAS.

LAS CAPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos, por mas rebeldes é inveterados que sean.—16 reales el frasco de 75 cápsulas.

EL VINO DE ZARZAPARRILLA DEL DR. BORRELL eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta, y en fin, para todas las enfermedades de origen Venéreo y las producidas por el mercurio.—20 reales botella.

Para evitar engaños debe exigirse la firma y rúbrica de Borrell hermanos, en los frascos y prospectos.

Depósito general: Botica de Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos.—Gerona: Farmacia de D. Agustín Garriga y en las principales boticas y droguerías de la Provincia.

CASA DE SALUD

CALLE DE BALMES (ENSANCHO DE BARCELONA, TÉRMINO MUNICIPAL DE GRACIA)
BARCELONA

SE ADMITEN TODA CLASE DE ENFERMOS PENSIONISTAS, Á PRECIOS EQUITATIVOS
DESDE 3 Á 20 PESETAS DIARIAS.

Esta CASA DE SALUD tiene por objeto hospedar on ella á las persona enfermas, heridas, convalecientes ó inválidas, las cuales no teniendo posibilidad de una asidua asistencia en su propia casa, ó debiendo pasar á Barcelona para ser curadas de sus dolencias, hallarán por un módico precio la suma posible de comodidades y perfectas condiciones higiénicas que su estado requiere, al mismo tiempo que un servicio médico perenne.

Se dividen las pensiones de los enfermos en tres clases, primera, segunda y tercera y además una clase de preferencia.

Son médicos fundadores y para el servicio de la Casa, los Sres. **Roix, Gomez del Castillo, Hernandez, Manant, Piquer y Quesada.**

Son médicos consultores de esta CASA DE SALUD los doctores **Bonet**, catedrático de la Facultad; **Caralt**, oculista; **Carreras**, idem; **Mascaró**, especialista en las enfermedades de las mujeres; **Morales**, catedrático de la Facultad **Pagés**, especialista en las enfermedades de las vias urinarias; **Robert**, catedrático de la Facultad; **Rodriguez Mendez**, idem; y **Soler y Buscallá**, especialista en venéreo y sífilis.

Hay médicos de guardia de dia y de noche, farmacéuticos, practicantes y enfermeros.

OFICINAS: Pasaje del Comercio, núms. 1 y 3, piso primero. Barcelona.

ABERTURAS DE REGISTRO

Vapores-correos de la compañía trasatlántica

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACIFICO

Salidas de Barcelona los dias 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30, de Santander el 20; de Coruña, el 21.

Los vapores que salen los dias 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en LAS PALMAS (Gran Canaria.) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vap del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para la Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto Rico y 60 duros para Habana.

El dia 25 de Enero saldrá de Barcelona

EL VAPOR ANTONIO LOPEZ.

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañía hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de cion.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.
Se emplean solo 26 dias—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.
Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Enero

EL VAPOR BOURGOGNE de 3,000 toneladas.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el dia 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta sin se les provea de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente, viñan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones bre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

NOTA: Este vapor en su viaje de ida hará escala en Bahia, para cuyo punto la mite carga y pasajeros.

Se despachan pasajes hasta el 29 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informacion acúdase al

Representante general en esta provincia, **D. Antonio Boxa**